



**BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen C Nº 208-B
Julio-diciembre 2022
Quito-Ecuador**



BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

**Volumen C
N° 208-B**

**Julio-diciembre 2022
Quito-Ecuador**

BIENVENIDA A VÍCTOR HUGO GUTIÉRREZ YAÑEZ COMO MIEMBRO HONORARIO DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Franklin Barriga López¹

La Academia Nacional de Historia del Ecuador es una corporación científica que nació, con el nombre de Sociedad Ecuatoriana de Estudios Históricos Americanos, el 24 de julio de 1909, en Quito, por la visión que tuvo el arzobispo Federico González Suárez, uno de los historiadores más eminentes de nuestro país, con la participación de jóvenes inquietos por la historia y disciplinas afines que, con el paso del tiempo, y a base de su constancia y estudio, llegaron a ser personalidades no solo de nuestra cultura.

Esta entidad, haciendo merecida justicia a su fecunda y patriótica labor, como expresa la valoración oficial, al ser reconocida por Ley de la República alcanzó el alto rango de Academia el 28 de septiembre de 1920, en virtud del Decreto Legislativo publicado en esa fecha, en el Registro Oficial y que tuvo el ejecútese de José Luis Tamayo, en ese entonces el Presidente del Ecuador.

De acuerdo a lo contemplado en los pertinentes Ley y Estatuto, la Academia que tiene por objeto principal la promoción de las ciencias históricas, el desarrollo de los estudios históricos americanos y, en particular, de los estudios de la historia ecuatoriana, en los dis-

¹ Doctor en Ciencias Sociales, Políticas e Internacionales, con estudios de postgrado en el país y el exterior. Actual Director de la Academia Nacional de Historia, pertenece, además, a varias academias de América y Europa. Escritor, historiador, catedrático y periodista de página editorial. Doctor Honoris Causa (Literatura) por la Universidad Internacional del Ecuador. Su actividad intelectual, especialmente como profesor invitado o conferencista, se ha desarrollado en academias diplomáticas y universidades de los cinco continentes. Autor de 120 obras publicadas y de más de tres mil artículos editados en la prensa nacional y del extranjero. Primer Premio en el Concurso Intercontinental, convocado para escritores de habla inglesa, francesa, portuguesa y española, por la OEA y el Gobierno de Venezuela (1983), con motivo del Bicentenario del Libertador, con su libro “Bolívar y la educación en América”.

tintos ámbitos y especialidades, así como la promoción y fortalecimiento de la enseñanza de la historia. Los valores referenciales para la actividad institucional son el compromiso con la ética y la verdad, ubicando a la sociedad como actor principal de la historia y destinatario fundamental de la historiografía, para lo cual se trazó objetivos que orientan su existencia, entre otros: propiciar una cultura de paz que contribuya a una amistosa relación con los demás pueblos y países; estimular el desarrollo de una conciencia ciudadana de responsabilidad social y política, capaz de que utilice los ejemplos de la historia para el adelanto colectivo.

Han pertenecido y pertenecen a nuestra entidad personalidades de jerarquía, tanto del interior como del exterior, que han dejado huella superlativa no solamente en el área histórica. Para justipreciar su legado, basta indicar que en 113 años de actividad la institución ha hecho diez mil publicaciones, aproximadamente, obras de carácter individual de sus Miembros o de carácter colectivo. Desde el año 2007, labora en la patrimonial Casa Alhambra, concedida en comodato, por cincuenta años, a la Academia por la I. Municipalidad de Quito, cuando fue Alcalde el Gral. Paco Moncayo Gallegos y Director de la Academia el Embajador Manuel de Guzmán Polanco: se la adecuó debidamente para que en sus instalaciones se cumpla a cabalidad los trabajos que se llevan a cabo con admirable periodicidad, lo que le ha hecho ganarse gran prestigio no únicamente en el ámbito nacional sino internacional, cuenta con los siguientes ambientes: Salón Máximo para un número superior a cien personas, Biblioteca que alberga a 25 mil libros especializados en Historia, Salón del Libro donde se exhiben permanentemente las numerosas publicaciones de la entidad y sus integrantes, salas de investigadores, oficinas muy funcionales, amplios y bien cuidados jardines, lo cual viene a constituirse en un oasis no solamente para el espíritu. Al momento, el Director de la Academia preside el *Congreso Americano de la Libertad* que abarca a las Academias Nacionales de Historia de nuestro continente y otras instituciones de similar prestancia que laboran en el mismo ámbito.

Para el desenvolvimiento de su intensa actividad, nuestra Academia tiene su sede en Quito –como se indicó en la Casa Alhambra– y Capítulos en Guayaquil, Cuenca, Manabí, El Oro, Imbabura-Carchi, Tungurahua, Bolívar, Loja y Región Amazónica, además existen centros de estudios históricos adscritos a la institución, en el cantón Rumiñahui y en las ciudades de Quevedo y Latacunga.

En los Estatutos se determina la tipología de los Miembros que pertenecen a la Academia: Académicos de Número, Correspondientes, Eméritos, Honorarios, De Honor Vitalicios (los ex Directores) y Benefactores. En lo que concierne a los Académicos Honorarios, debo informar que se trata de personalidades que no necesariamente son historiadores sino que se identifican y colaboran con los fines y objetivos de la Academia, además de ser representativos en los espacios de su formación y trabajo: se les proporciona esta distinción luego de analizar que sus hojas de vida guarden concordancia con los exigentes requisitos rigurosamente revisados, en lo académico, ético y moral, como los que cumple el destacado profesional mexicano Dr. Víctor Hugo Gutiérrez Yañez, de quien expongo, seguidamente, su magnífica trayectoria:

Nació el 10 de enero de 1970, en la Ciudad de México, metrópoli de bastante refulgencia no solo en América Latina y el Caribe. Licenciado en Derecho por el Centro de Estudios en Alta Dirección (CAD) y Licenciado en Finanzas con Especialidad en Administración Financiera por la Universidad Tecnológica de México (UNITEC), Maestría en Derecho Procesal Civil y Juicio Oral Familiar así como el Doctorado en Ciencias Jurídicas por la Universidad Analítica Constructivista de México (UNAC), ha realizado estudios en diferentes áreas de las Ciencias Sociales, tales como Maestría en Administración Pública por el Centro de Estudios Avanzados en Administración, Maestría en Administración de Negocios por el Centro de Estudios en Alta Dirección, Maestría en Ciencias de la Educación por la Universidad del Valle de México; Estudios de Doctorado en Administración Pública en el Instituto de Estudios Superiores en Administración Pública (IESAP), ha cursado en diversas Instituciones Universitarias Diplomados como Mercadotecnia por la

Universidad Iberoamericana, Diplomado en Gestión Social y Políticas Públicas por la Universidad de Chicago. Diplomado de la Estructura de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal por la Universidad Autónoma Metropolitana (UNAM). Diplomado en Derecho Parlamentario por el Instituto Autónomo de México, Diplomado en Seguridad, Democracia y Derechos Humanos por la Universidad Iberoamericana, así como el Diplomado de Formación en el Sistema Interamericano de Derechos Humanos impartido por la Corte Interamericana, la Comisión Interamericana y la Universidad Autónoma de México (UNAM).

El Doctor Víctor Hugo Gutiérrez Yañez ha venido participando en seminarios de Reingeniería de Negocios por el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey campus Hidalgo, Reingeniería de Negocios por la Universidad Autónoma de México (UNAM). Seminario Internacional de Globalización por la Universidad Autónoma de México (UNAM), Seminario de la Reforma Laboral en la Cámara de Diputados, ha cursado en Francia-España-Grecia cursos en Seguridad Pública en la Instalación y Operatividad del C4 para el Sistema Nacional de Seguridad Pública, así como talleres en las funciones del Poder Legislativo por el Centro de Investigación y Análisis Económicos de la Cámara de Diputados. Ha participado exitosamente en el Seminario de Desaparición Forzada durante la Guerrilla Colombiana, Universidad del Rosario, Bogotá Colombia, y en la Universidad Simón Bolívar del Ecuador, así como en el Congreso Internacional de Seguridad y Familia, y el Seminario de la Pacificación Mundial (Las Vegas, Nevada, EE.UU.).

Cuenta con Experiencia en organizaciones de la Sociedad Civil, colaboró como Vicepresidente de Relaciones Gubernamentales Asociación Mexicana de Telemática, Presidente de la Confederación para el Desarrollo Humano de la Ciudad de México y Apoderado Legal de Moctezuma Agrupación de Pueblos Indígenas y Personas Vulnerables, A.C.

Ha participado como Diputado Local Uninominal a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, en la Segunda Legislatura en el periodo 2000 - 2003 como Diputado Independiente, fue el *diputado*

que realizó y solicitó el antidoping para alumnos de educación básica en conjunto con el programa de mochila segura en la Ciudad de México para el Combate al Consumo de Drogas.

En las Actividades Partidistas Políticas colaboró como Capacitador Nacional del Partido Acción Nacional, Fundador del Partido Político Convergencia, Coordinador Nacional de Enlace con el Poder Legislativo del Partido Convergencia, Consejero Nacional de Movimiento Ciudadano y Director de Capacitación Política de Movimiento Ciudadano en la Ciudad de México.

Actualmente es el *Comisionado presidente para América Latina y el Caribe de la Comisión Iberoamericana de Derechos Humanos para el Desarrollo de las Américas (CIDHPDA)*, organismo que protege, difunde y promueve la dignidad humana en materia de Derechos Humanos en México y América Latina, con base en los protocolos de la Organización de las Naciones Unidas, de la Organización de los Estados Americanos y de las recomendaciones y resoluciones de la Comisión Interamericana, como de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Preside el Consejo Consultivo del Instituto Iberoamericano de Derechos Humanos y Ciencias Jurídicas.

Ha sido galardonado con el Premio Internacional “Paul Hutchinson” en materia de Derechos Humanos (2017), y con el Doctorado Honoris Causa, entregado en el Senado de la República, por la Fundación Liderazgo hoy (2016), Doctorado Honoris Causa entregado en el Congreso Local del Estado de Puebla (2018), por la Universidad SIATI.

Ha publicado diversos ensayos en materia de Administración pública, Administración de pequeñas empresas, Derecho familiar, teoría del estado y sistema interamericano de Derechos Humanos, (12 pasos para el fortalecimiento de la Micro y Pequeña Empresa, Las Organizaciones de la Sociedad Civil de Defensa de Derechos Humanos en la Ciudad de México, retos en la incidencia en el Sistema Internacional en el Periodo 2009-2019).

Mucho más se puede indicar en referencia a este personaje al cual, en mi calidad de Director, me es sumamente grato brindarle la más cordial bienvenida a la Academia Nacional de Historia del

Ecuador en calidad de Miembro Honorario, lo que se testimonia en el Diploma que de inmediato pondré en sus manos y en la Medalla Consagratoria que, complacidos, le conferimos quienes integramos nuestra emblemática y centenaria institución, seguros de que esta nominación contribuirá al mejor acercamiento –de por medio la pedagogía de la Historia– en materia de Derechos Humanos, libertad, democracia, educación, cultura, relaciones internacionales, fraternidad, entre dos pueblos hermanos, de connotaciones pretéritas semejantes e ideales convergentes que han estructurado las Repúblicas de México y de Ecuador.

Solicito a ustedes, damas y caballeros, ponerse de pie para proceder a la ceremonia pertinente.

Ciudad de México, Hotel Emporio,
jueves 24 de noviembre de 2022



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Barriga López, Franklin, "Bienvenida a Víctor Hugo Gutiérrez Yañez como Miembro Honorario de la Academia Nacional de Historia", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. C, N°. 208-B, julio - diciembre 2022, Academia Nacional de Historia, Quito, 2023, pp.330-335